

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de staudes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio á toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

Año I || San José, C. R., sábado 19 de octubre de 1912 || Núm. 234

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### Cuchillería

de  
Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilear y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440  
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

### De Heredia

Octubre 16 de 1912.

Consternada se encuentra la sociedad herediana con la triste y sentida muerte del culto caballero don Jenaro Morales, cuyo cadáver fue traído de esa capital en tren expreso á las 4 p. m. de hoy.

Se le harán suntuosos funerales al buen hijo, excelente hermano é inmejorable amigo, generoso para todo y para todos, que su desaparición deploramos como una desgracia, de este patriota hijo de Heredia, tan querido.

Ya dedicaremos unas cuantas palabras á su memoria.

Hoy á las 8 a. m., y en el templo del Carmen, se celebró una solemne misa de requiem, en memoria del primer aniversario de la virtuosísima señora doña Ramona Chaverri v. de Chaverri.

Aun está fresco para su muy apreciable familia, el doloroso recuerdo del aciago día en que esta amantísima y ejemplar madre les dijo su eterno adiós.

Nosotros la conocimos muy de cerca, conocimos que estaba dotada de un alma pura, nacida para el sufrimiento, que su larga enfermedad fue una gran prueba de muchos méritos para el cielo.

Legó á su familia un valioso capital en virtudes que ella atesoraba y cuidaba con grande esmero; mujer formada al molde de los evangelios era natural que fuese una madre amorosa y una esposa á cuyo cuidado se formaba una familia modelo, como es la familia Chaverri, á la que renovamos nuestro sentimiento de pesar en esta fecha de amargura para ella.

Hoy estuvo en esta ciudad la señora doña Lucia Ortiz de Ferraz quien vino á acompañar el funeral anterior.

Después de algunos días de temporada en esa capital regresó á esta localidad la simpática y genial y señorita Carl Lizano á quien presentamos nuestro cordial saludo.

CORRESPONSAL X.

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

Buenos Aires, 17.—El Cónsul argentino en Amsterdam informa que en Holanda se ha formado una gran corporación con el propósito de establecer negocios con la Argentina.

Montevideo, 17.—La prensa dice que un resguardo brasilero cruzó la frontera é hirieron á uno de los tenedores de terrenos, pero el informe oficial dice que el caso no tiene significación é importancia política, porque es frecuente que cuando se persigue á algún criminal en más de una ocasión ambas autoridades han cruzado la frontera sin darse cuenta de ello.

New York, 17.—El 15 se ahogó en el Hudson un oficial de la armada americana en momentos en que regresaba en bu-

Pasa á la 4ª página.

### PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS  
VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

## -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ?

Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

### Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

### Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metalico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

### ¡¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos Importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

### Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.  
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

## Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

### LA FUNERARIA DE MANUEL CAMPOS Hno.

se ha trasladado á la casa que ocupó la Panadería «La Candel», en Cuesta de Moras, donde encontrará su numerosa clientela los más bajos precios en ataúdes y servicio de carros fúnebres.

### Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina,  
nº 262, 2ª Avenida, Este.

### Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienda, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desórdenes digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

DOSIS: Para adultos una cucharada. Para jóvenes de 10 á 17 años, media cucharada. Para niños de 5 á 10 años, una cucharadita; y de 1 á 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y á la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

## Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente,

# Irremediable merma

Entre las frases amargas de arriba, pocas tanto como aquellas de la «irremediable merma de manantiales y corrientes.»

Se habla de la *hulla blanca*, de la necesaria electrificación de nuestros caminos, como de la suprema solución para el progreso agrícola del país. Y la *hulla blanca* se agota antes de que aquella electrificación se verifique, y la gran mina, el gran elemento motor de las futuras vías comunicativas del país se evapora irremediablemente, de modo total, antes de que aquellos tiempos sean venidos.»

En el progreso nacional nosotros cargamos con una gran responsabilidad para con la generación de mañana; y lo mismo que esta generación puede reclamar contra los hombres de acción de hace diez, de hace veinte, treinta o cuarenta años, los de mañana están autorizados para maldecir contra unos hombres, pensantes, ilustrados, *responsables*, que agotaron los acervos que la naturaleza había depositado en bien de Costa Rica, no sólo la de ayer, no sólo la de hoy, sino la de mañana y después.

La *hulla blanca*, las aguas corrientes, todas las fuerzas de agua del país, se merman irremediablemente, porque no las protegimos; y esa merma va en aumento y día llegará en que las necesidades más apremiantes de hoy—¿cuál más que la luz!—no

podrán satisfacerse por falta de fuerza.

Y si es verdad que la solución del problema de vías de comunicación en Costa Rica se encuentra en su electrificación, cuando llegue el momento faltará por entero la materia prima y entonces San Carlos será siempre una rinconada fértil pero sin acceso, el Puriscal, Tarrazú, El General, Sarapiquí, permanecerán abandonados por faltas de vías de comunicación.

Y no es eso todo, la pérdida *irremediable* es de manantiales también. La Sociedad Nacional de Agricultura hace una propaganda constante, tenaz y persuasiva acerca de la necesidad de riego en los cafetales. ¿Va a ser posible poner en práctica los buenos propósitos de la Sociedad dentro de algunos años, cuando, por la tala seguida en nuestros bosques, cuando por el desmonte continuado la merma en los manantiales continúe, cuando, si acaso, habrá apenas el agua necesaria para el consumo directo en las poblaciones?

El problema planteado hace meses en este diario y expuesto de modo tan concluyente en *La Gaceta* de anteaer debe hacer pensar á todos los que quieren á Costa Rica, á todos los que, en este país, son bastante inteligentes para ser bastante responsables.

# Funerales y entierro del distinguido caballero herediano Don Jenaro Morales

Anteaer fue trasladado á esta ciudad el cadáver del apreciable caballero don Jenaro Morales muerto repentinamente en esa capital. A acompañar los restos del señor Morales se dirigieron á esa capital doña Eleonora de González, señorita Susana Viquez, y los señores don Juan María Solera, don Domingo González, don Marcos M. Rodríguez, don Alfredo González, don José María Morales, don Julio Sánchez, don Ricardo Morales, don Luis Felipe González, don Francisco Gutiérrez, don Ernesto González, don Arturo Morales, don Juan Rafael Arias, don Pablo Lepiz, don Tranquillo Uiloa, Flores, don Ernesto J. Flores, don Juan José Gutiérrez Sáenz, don Manuel Benavides, don Luis Dobles Segreda, don José Ramón Solera, don Daniel González Viquez, don Manuel Martínez, don Otoniel Flores, don José Martínez, don Juan María Solera hijo, don Guillermo Flores, don Víctor Manuel González, don José Leandro Zamora, don Juan Federico González hijo, don Alberto Muñoz, don Enrique Araya, don Carlos Gutiérrez, don Ernesto Gómez y otros. A las tres de la tarde salió el tren de esa capital acompañando además el cadáver la señora viuda doña Lucila Duval é hija, don Guillermo Montealegre y señora, don Emanoel Jiménez, señora é hija.

Al tener noticia del fallecimiento del señor Morales, la Municipalidad de Heredia se reunió y celebró sesión cuya acta literalmente dice:

«Sesión extraordinaria celebrada por la Municipalidad del cantón central de la provincia de Heredia, á las 10 de la mañana del diez y seis de octubre de mil novecientos doce, con asistencia de los señores regidores Lic. don Ernesto González, que preside, y Lic. don Albino Villalobos, don Pablo Lepiz y don José Martínez.

Artículo único:

En vista del desgraciado acontecimiento que ha llenado de luto á la sociedad herediana con el fallecimiento del distinguido caballero don Jenaro Morales Gutiérrez, á quien en ejercicio de sus funciones de Presidente de este cuerpo le sorprendió la muerte, y tomando en consideración que es un deber de gratitud tributar un homenaje de respeto y cariño á la memoria del ilustre extinto, en mérito á los importantes servicios que prestó en beneficio del progreso material y de la cultura de esta localidad, ya en el seno de esta Corporación, ya como miembro de la Junta de Educación, así como en varias instituciones sociales y de beneficencia, á las cuales supo contribuir con su valiosa ayuda y buenos entusiasmos, esta Municipalidad, participando del dolor general, como fiel intérprete de los sentimientos del vecindario, por unanimidad de votos, acuerda:

1º—Que en nombre de esta Corporación se invite al vecindario á los funerales y entierro del señor Presidente de este cuerpo don Jenaro Morales Gutiérrez.

2º—Que los miembros de esta Municipalidad concurren á San José á acompañar los restos en su traslado á esta ciudad.

3º—Que la Corporación Municipal se constituya en casa de la señora madre y de la señora viuda del extinto á manifestarles sus sentimientos de condolencia.

4º—Que los miembros de esta Municipalidad junto con los empleados de ella asistan á los funerales y entierro mencionados.

5º—Que el Lic. don Albino Villalobos en nombre de la Corporación pronuncie una oración fúnebre en el acto de la inhumación del cadáver, y

6º—Que se mande á hacer una corona para que sea colocada en el féretro del señor Morales. Esta acta queda definitivamente aprobada y una copia de ella será entregada á la familia doliente al manifestar el pésame de que habla el artículo tercero.—Terminó la sesión.—Ernesto González, Vice-presidente.—Al-

bino Villalobos.—Pablo Lepiz.—José P. Martínez.—Carlos Lizano, Secretario.»

En la estación de esta ciudad una inmensa agrupación de gente esperaba la llegada del tren de San José para acompañar el cadáver del señor Morales á la casa de su señora madre, donde fue velado toda la noche por las familias más distinguidas de la sociedad herediana.

A los 8 del día siguiente se hicieron suntuosas funciones religiosas en la Iglesia Parroquial. La misa que fue cantada por don Alejandro Aguilar y doña Zelmira Segreda, fue oficiada por el Presbítero Rojas.

Como á las diez de la mañana, un cortejo fúnebre, formado de una inmensa y selecta concurrencia, en la cual se hallaban representadas todas las clases sociales de Heredia, principales autoridades de la Provincia, alumnos de las escuelas y del Liceo, salió de la Iglesia parroquial acompañando el cadáver para su última morada, y para cuyo entierro circularon con anticipación invitaciones de la Municipalidad de este Cantón, del Centro Rapsoda y de los señores madre, viuda é hija y hermanos del finado.

Un cuerpo de oficiales, capitaneados por el Sargento Mayor don Romualdo Bolaños, hizo los honores militares, correspondientes al grado del señor Morales y la banda militar de esta ciudad hizo sentir la desaparición de uno de los miembros más distinguidos de Heredia y la solemnidad de aquel acto con delicadas piezas.

El licenciado don Albino Villalobos pronunció, en nombre de la Municipalidad de Heredia, la siguiente oración fúnebre:

SEÑORES:

En nombre de la Municipalidad de este cantón vengo á manifestar la profunda pena que le ha causado el acontecimiento tan repentino como inesperado que nos tiene reunidos aquí.

Temprano de la mañana creó ayer profusamente la infausta nueva de la muerte de don Jenaro Morales Gutiérrez, que había de conmovir honda, muy hondamente, á la sociedad toda en que vivió. Una pena inmensa, un infinito dolor, se hacía patente en el semblante de todos los miembros de la familia herediana, cuando llegaba á conocimiento de cada uno de ellos, la tristísima noticia de aquel suceso, de aquel acontecimiento, que ha clavado, por decirlo así, una espina en el corazón común de esta ciudad, que ha llenado de amargura el espíritu, hoy tan abatido, de todos sus amigos; que ha llevado el luto á una de las más venerables familias de esta provincia, familia que hoy llora con sobrada justicia, la separación de uno de sus más connotados componentes, que hoy derrama lágrimas de pesadumbre inmensa por el vuelo á ultratumba, por el viaje eterno á lo infinito, á lo misterioso, emprendido por uno de sus hijos.

En julio de 1855, vino á alegrar el hogar de sus padres el niño Jenaro: fueron aquellos don Braulio Morales Cervantes, de gratísima recordación, y la distinguida matrona doña Esmeralda Gutiérrez, cuyas excelsas virtudes de ambos fueron siempre imitadas por el que más tarde fue el diligente y honrado ciudadano, el experto agricultor, el infatigable empresario, don Jenaro Morales.

Cuando apenas contaba la edad de diez años, sus padres, que ya habían comprendido la prodigalidad de la naturaleza con su hijo, que lo había dotado intelectualmente con mucha espléndida, lo enviaron á uno de los mejores Colegios de Londres, para que allí, en un centro de cultura y de trabajo, se desarrollara aquella joven inteligencia.

Permaneció en Europa hasta que hubo cumplido la edad de 22 años, próximamente regresando entonces á su patria, dispuesto y bien preparado ya para emprender las árduas tareas, que su cooperación en el manejo de la cuantiosa fortuna de sus padres, demandaba.

Más tarde, cuando en julio de 1898, la

familia Morales Gutiérrez tuvo la pena de perder el eminente jefe de ella, el por tantos títulos estimado don Braulio, fue don Jenaro quien lo sustituyó en su puesto, continuando hasta que la muerte, la siempre despiadada muerte, lo separó de los suyos, al frente de los múltiples negocios de su antecesor, que administró con la mayor solicitud, con grandísimo empeño. Y fue desde entonces que pudo conocer esta sociedad, lo que valía aquel de sus miembros que con honradez y con talento, se dedicaba á sus grandes empresas, sin anteponer jamás su beneficio particular al bien de la comunidad.

Fue en lo privado el señor Morales, ejemplo digno de imitarse: amoroso hijo, amante esposo, hermano cariñoso, fidelísimo y leal amigo y muy cumplido y culto caballero.

Una de las cualidades que resaltan al contemplar su vida particular, es la de haber sido siempre caritativo sin ostentación: nunca vió con indiferencia la necesidad ajena; muy presto estaba á socorrer al desgraciado.

En la vida pública del señor Morales, también encontramos constantemente rasgos que revelan al hombre de alma grande y generosa: vemos siempre sus actos arreglados á la norma de conducta que ha de servir de base á quien no quiere que su frente se mancille; á quien pretende que su nombre aparezca en la página de honor del libro inmenso en la memoria de sus conciudadanos. Fue altivo sin dureza; fue leal como compañero y como contrario.

Sus virtudes cívicas fueron aprovechadas en distintas ocasiones, y así lo vemos formando parte de la Junta de Educación de esta ciudad, como su Presidente en 1889; ocupando la Vice Presidencia de la Corporación Municipal en 1909 y la Presidencia de la misma en el siguiente año y en el presente.

En el desempeño de sus funciones actuales como Presidente Municipal, demostró gran acierto, y grandísimo interés, y es por ello que aquella Corporación viene hoy, indignamente representada por mí, en este momento, á llorar sobre la tumba de su jefe, y á hacer público su sentimiento de pesar indescriptible, que es el mismo pesar que agobia á todos los hijos de Heredia, de donde tantos buenos hombres se han marchado ya hacia lo desconocido.

Sobre el féretro lucían las coronas de F. Nuter Cox, Ricardo Montealegre, señora é hijos, Amado Rosabal, Centro Rapsoda, Adela Negro, Jaime G. Bennett, Anita Peralta, Julio Sánchez, señora y familia, Bernardo Soto y señora, Domingo González y señora, Alfredo González, Mis. Cermings, Escuela de San Francisco, John M. Keith, F. Wiss y señora, Bernardo Benavides, Manuel J. Flores, señora y familia, Ricardo Morales, Rosa F. de Keith, Tomás Fernández, Eduardo L. Fernández, Guillermo Montealegre y señora, Municipalidad de Heredia y Club Internacional.

Tal es en breve reseña la crónica del entierro del que fué don Jenaro Morales. Sirvan estas notas como una muestra de la simpatía y aprecio que por él tuvimos y al despedirlo para siempre le renovamos á sus deudos nuestro sincero pesar por la desgracia que hoy les aflige.

UN AMIGO

## De Sta. María DOS TUMBAS

El genial anciano don Marcelino Campos, suegro de don Cristino Fallas y de don Isaias Barrantes, abandonó el mundo de los vivos por los de ultratumba, dejando en honda aflicción á sus hijas Dalina y Casimira. Vaya para toda la familia doliente nuestras sinceras muestras de pesar.

Rafaela Elizondo de Mora, importante y virtuosa señora de esta sociedad dejó de existir dejando dos tiernos niños sin el amparo del cariño maternal; por su educación y relevantes cualidades de bondad ha sido muy sentida su muerte. A su esposo don Isidro Mora y á sus afligidos padres va nuestro pésame.

NILO DE SÁBADA

## POETAS

Poetas, armoniosos trovadores! que se alcen vuestros cantos inmortales en la paz de las tardes estivales, como una orquestación de rulseñores.

Que vibren en los estros soñadores las rítmicas estrofas musicales y florezcan gentiles madrigales en el jardín ducal de los amores.

Pulsad con atildada gentileza el plectro, y levantad el estandarte del gay—saber, cantad á la belleza,

nunca á los gestos de Belona y Marte, porque no quede sombra de impureza en las glorias olímpicas del Arte.

PABLO AUGUSTO SUÁREZ

## Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc. que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyer, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á MAERLING, apartado 383.

## Notas sueltas

La Dirección de Obras Públicas tiene orden de estudiar un proyecto de cañería con el propósito de proveer de agua potable al distrito de Guadalupe, de Cartago.

En la calle 9ª fue encontrada una bestia muerta, cuyo dueño resultó ser don Jesús Guzmán.

Inmediatamente se dio aviso á la Jefatura de Sanidad, quien ordenó trasladarla al lugar destinado para su incineración, lo que fue efectuado al momento por los señores Inspectores de Sanidad, que no descuidan un momento su cumplimiento.

Ayer mañana fue detenido por la policía, un menor que se ocupaba en la venta de un reloj de bolsillo. El objeto se habría realizado al punto dada la ganancia que proponía, por la friolera de 25 céntimos, pero un policía le seguía los pasos, é interviniendo en el asunto, lo condujo á la 1ª Sección para averiguar la procedencia de dicho artículo.

Antier ingresaron al Hospital 32 enfermos de distintos lugares; siendo todos recibidos y debidamente instalados en sus respectivos departamentos.

En la vitrina de la casa de comercio del señor Juan R. Mata se exhiben varios objetos de arte, que han de sortearse en la velada que tendrá lugar el próximo domingo, en el Teatro Nacional, á beneficio de las familias que han sufrido el azote de la guerra en nuestra vecina hermana, la República de Nicaragua.

## El progreso de nuestra agricultura

Constantemente se están recibiendo en el Departamento de Agricultura solicitudes para pedidos de maquinarias, con la correspondiente anticipación de los fondos necesarios.

Esto demuestra evidentemente el progreso que alcanza nuestra agricultura en todos los pueblos de la República, debido al éxito obtenido en todas las Conferencias que sobre propaganda agrícola, cultivos y demás, se viene realizando, desde hace tiempo, por lograr obtener un completo desarrollo y perfeccionamiento en nuestros fértiles y feraces campos.

## Desamparadeña

No hace mucho tiempo que Tobiditas Cadenas hizo su debut en «El Republicano».

Sabido es por todos los desamparadeños quién es esa persona, que á cada artículo pone pseudónimo distinto y que no lo mueven más que la envidia y el deseo de arrojar lodo sobre personas respetables de esta villa.

En su último artículo trata de ridiculizar á las señoritas y jóvenes que tomaron parte en las carreras de cintas, sirviéndose de mentiras y hasta de injurias, armas fétidas de que se apoderan los enemigos impotentes.

No quiero armar polémicas, pero sí estaré dispuesto á repeler cualquier ataque que de manera injusta venga á herir la personalidad de cualquier desamparadeño.

CLAUDIO

## Al lado de don Manuel Coronado

— antes de Cinco Esquinas, —

se alquila barata una CASA DE MADERA. Informarán en la misma casa.

## Ocasión calva Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

# NOTAS MIAS

Que no haya revoluciones, no importa para que aquí tengamos "patriotas" á porrillo, según sus propias, espontáneas y explícitas declaraciones. ¿Por qué había de ser necesario que fuera la nuestra una tierra de convulsiones y de tremendas sacudidas para que se dieran los patriotas como planta de este clima, abundantes y de la mejor calidad?

No, no era ni es indispensable, para ser patriota, haberlo comprobado; eso estaba bien allá en otros tiempos, cuando no había más remedio que ponerse el fusil al hombro y salir, camino de la frontera de Nicaragua, á echar al bucanero Walker á culatazos.

Ahora son otros tiempos en la carátula del reloj, y hay que dar crédito á lo que cada uno dice; y no sólo se cree eso en «teoría», sino que se hace en la práctica, razón por la cual no se niega la pensión solicitada por los nuevos «patriotas», sin necesidad de otra cosa; si antes era preciso dar como prenda de la palabra de honor un pelo de la barba, hoy eso está por demás. Con el tiempo van á morir de hambre los Notarios, porque bastará para las contrataciones grandes y chicas con la simple palabra de los contratantes.

¿Quién no ha oído á uno de nuestros valientes de ogaño contando los sinsabores, las penalidades, los sacrificios, etc. etc. que han sufrido en su vida ciudadana y que les dan derecho á llamarse *verdaderos mártires de la democracia, hijos denodados de la patria*, y otras denominaciones más, modestísimas todas, que los hacen acreedores á una estatua y á la consideración de sus conciudadanos y de la posteridad?

A veces, cuando uno de estos "patriotas", extasiado me cuenta sus proezas, sus hazañas fabulosas, sus incruentos padecimientos sufridos en aras de la patria, me he puesto á cavilar en la pequeñez de las figuras de Bolívar, de Martí y de otros nombres

históricos de quienes cuentan cosas increíbles.

Abundan tanto los grandes hombres, son tantos los próceres de nuestra libertad, tantos los nombres del martirologio patrio, que si nos seguimos por los méritos que cada uno de ellos se asigna á sí mismo, no habría manera de premiarlos á todos, no sabríamos en donde colocar tanta estatua, ni alcanzarían los días del año para celebrar tantos aniversarios célebres.

Quizá por esa razón se hayan eclipsado ciertos nombres que ya van muriendo entre las sombras del tiempo; tal vez ese sea el motivo por el cual figuras que un día fueron orgullo y gloria de la patria, han descaído de sus altos pedestal, para cederlos á las nuevas y epopéyicas grandezas que á diario se levantan.

Es la ley natural que en todo se impone. El hoy parece suceder al ayer, no sólo en la sucesión cronológica de los acontecimientos, sino en la conquista de nuevos y más valiosos progresos. Llegará el día en que los hombres se rían de los sabios de hoy y de los que nos han antecedido.

A ella obedece, de seguro, que en uno de los rincones de la Aduana Central de esta ciudad, se halle abandonado, á merced de todas las injurias, un pedazo de mármol que dicen fue trabajado por un artista extranjero de mérito, y que representa la cabeza de un hombre que en otro tiempo fué venerado por lo que entonces se estimaba grandes virtudes: es el busto de don Juan Mora, de uno de los apellidados por nosotros los sandios, padre de la patria.

Quien quiera verlo, que vaya á la Aduana y pregunte; tal vez haya quien señale el rincón en donde la bella cabeza de mármol tal vez se está doliendo de lo que pasa hoy en la tierra centroamericana.

CARLITOS

## "ZARRACINA"

Premiada con MEDALLA DE ORO

### De Bolsón

Ya terminaron nuestras faenas de la cosecha del maíz y por lo que se ve es muy escasa; no se encuentra á ningún precio la fanega; el año próximo tendremos carestía más grande.

Ya tenemos terminados los reparos en nuestras oficinas públicas; se nos aumentó el alumbrado público; hay hasta en puerto de Ballena, gracias á nuestra honorable y progresista Municipalidad pero no sabemos por qué razón los vecinos que están comprendidos en el radio de la luz no pagan sus impuestos correspondientes al alumbrado. Nuestro farolero enciende sus faroles pero no los apaga; cuando llueve torrencialmente no hay necesidad de moverse.

Está para terminar el curso escolar y estamos completamente de plácemes con el actual y progresista Director, con sus trabajos muy adelantados; ojalá el año próximo esté con nosotros el mismo honrado y competente Director.

CORRESPONSAL.

### ¿QUIERE SER FELIZ? Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

### Instalación de una Planta Eléctrica en Santiago de Puriscal

Entre los estudios hechos últimamente por la Dirección de Obras Públicas, para la provisión de agua potable á diferentes poblaciones, por medio de cañerías, ninguno ha presentado tantas dificultades como el de Santiago de Puriscal; pero al fin fueron vencidas mediante la combinación de una planta eléctrica, que quedará establecida en el lugar que servirá para impulsar el agua y proveer de alumbrado á dicha población.

### Nuevo departamento en el Museo Nacional

En los patios del Museo Nacional se ha establecido un campo de experiencias agrícolas, para árboles frutales procedentes del Exterior.

Este servicio es atendido por persona competente, y se cree que ha de dar magníficos resultados. Por ahora se cuenta con un almacén.

### GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CANARIA, se garantiza la clase, á ¢ 8-00 la libra; entienda en San Juan con Elias Alpizar y en San José en su tramo del Mercado.

## Las vendedoras del amor

En Inglaterra y en Suecia la mujer es una batalladora incansable por sus derechos, pero en nuestros países la mujer es una tímida esclava de sus deberes. Por deberes no siempre se entenderán las prácticas del Instinto que palpita en cada conciencia, sino el conjunto de preocupaciones sociales, consagradas por la costumbre.

En nuestros países se pide á la mujer una obediencia pasiva á las leyes del hogar; pero en cambio no se le ofrece medios de resistencia para luchar contra el incandescente aguijón de la carne y las celadas del amor. Que sea virtuosa á toda prueba. Muy bien. Pero al mismo tiempo que se predica esa moral, se arroja á la débil criatura, maniatada, al circo, para que la hollen los cerdos del Placer.

Y luego ¡cuán implacables para con la mujer caida! El apóstrofe de Jesús es una sentencia divina: ¿quién de nosotros se atrevería á arrojarle la primera piedra?

Las vendedoras del amor? Es menester ir pensando en que no es con escrúpulos monjiles como se hace profilaxis social. Buscad el mal en su raíz. Sed sinceros, y más que sinceros, justos. El origen de ese mal es la miseria. Me equivoco; es el egoísmo de todos nosotros.

¿Qué hacemos por el porvenir de esas pobres jóvenes huérfanas ó desamparadas? La rudimentaria enseñanza primaria no basta para proporcionar un medio de subsistencia decorosa para una joven pobre; es necesario abrirle horizontes más amplios y enseñarla á luchar contra nosotros en la lucha por la vida. Si exigís á la mujer una fortaleza espiritual de que carecemos los del sexo viril, ¿por qué no la enseñáis también á ser fuerte y altiva en el trabajo? Es más fácil hacer atletas que santos.

El incremento de la prostitución obedece casi siempre á desequilibrios económicos; y, por consiguiente, no es con disertaciones senequianas como debe atajarse el mal. Hay dos derechos primordiales, supremos, que la sociedad debe garantizar al hombre: el derecho á la vida y el derecho al trabajo. Cuando la sociedad no puede garantizar uno de esos derechos, el individuo no es moralmente responsable por las faltas que cometa.

Mientras no abramos escuelas-talleres, mientras no arrebateemos de la buhardilla infecta, á la hija del obrero que crece como la flor del fango; mientras no cumplamos con la obligación de llevar á todas esas ateridas almas femeninas la luz, y á todas esas bocas marchitas el pan, sólo pleidad é indulgencia nos debe inspirar la mujer caida. Porque no podemos ser jueces y cómplices, al mismo tiempo.

No sé cómo entenderán las generaciones venideras esto que ahora llamamos *virtud femenil*, la cual es cosa tan frágil como el vidrio. Pero lo cierto es que nuestros arcaicos dogmas morales están en un tormentoso período de gestación. Los vemos dejar su férrea armadura, para dilatarse y crecer en equidad... ¿La honra femenina es acaso un trofeo que está á merced del primer aventurero que tralционерamente lo asalte? ¿O es algo intangible que sólo se pierde por mutuo consentimiento?

«Desgraciada de la que nace hermosa»—decía Larra. Si reconocemos que la mujer es débil, si la rodeamos de peligros, si finalmente, no la permitimos defenderse por medio del trabajo redentor, ¿porqué la culpamos cuando cae?

¿Y si ella nos demostrase que aquello que sí es vicio, en el sexo fuerte es arrogancia, buen tono, distinción?

Don Juan es el tipo del varón gallardo, seductor y mimado perpetuamente en todos los salones del gran mundo, donde pulula la sociedad frívola y elegante. Mesalina es el tipo avaro y eterno de la impudicia. Pero ¿el diablo con ser tan buen observador, sabrá distinguir entre el alma de uno y de la otra?

Verdad es que hay mucha diferencia entre las vendedoras del amor y las esclavas del placer. Estas obedecen á razones fisiológicas puramente; mientras que las primeras son víctimas de la inclemencia del medio, casi siempre.

Venden la carne para alimentar el cuerpo.

AYRES NASCIMENTO.

## PERSONALES

Con rumbo á Guatemala partió ayer el señor don Mariano Zúñiga Castro, con su Gral. de esa República en Costa Rica.

Durante su ausencia queda encargado del Consulado don Rafael Fonseca Calvo.

—Para Heredia salió don Rafael Duarte S.

—En vías de negocios salió para Limón el señor don Anceto Montero.

—Para Estrada partió don Ignacio Figuls.

## SE ALQUILA

una hermosa CASA en el barrio de Otoya, propia para una familia numerosa. Está construida contra temblores y tiene todas las comodidades y confort apetecibles. Informes en esta oficina.

## "Centro América al borde del abismo"

Se intitula el vibrante opúsculo que acaba de publicar en la capital de la República del Salvador, el brioso luchador y aventajado estudiante don Salvador R. Merlos.

Hemos leído con verdadera satisfacción la prosa airada y patriótica en que Merlos lanza en su protesta en estos momentos, en que la complicidad del silencio tiende sobre el crimen de lesa patria perpetrado en Nicaragua, un manto de indiferencia que señala el principio de un sobrio y desastroso final. El grito de este luchador es el grito del alma latina, que se revela ante la evidencia de los propósitos criminales de quienes en su silencio asesinan á su patria; grito de protesta contra los gobernantes suicidas que dejan sucumbir la soberanía que mañana llorarán inútilmente—como el moro de la Historia—porque no la supieron defender.

No ha de ser todo traición y doblez, no ha de haber tan sólo judas y mercaderes, ni ha de amordazarse á todos los labios el oro corruptor ni la participación en el despojo del cadáver de la Patria asesinada, no; por ventura, siquiera para que la Historia no señale á todas las conciencias

de la época como conjuradas en la empresa filibustera, y pervertidas por la codicia ó ya enmudecidas por el miedo, surge una voz y grita su cólera y exhorta á la lucha heroica Salvador R. Merlos puede ufanarse pues, de ser uno de los del grupo infimo de los librados de las endémicas dolencias centroamericanas: del mercantilismo y de la indiferencia y del miedo!

Reproduciremos algunos fragmentos del folleto del ilustrado estudiante salvadoreño á quien agradecemos el envío de su obra del mismo modo que le estamos muy agradecidos por su obsequio del folleto intitulado «Acto Público» ofrecido por el gremio de estudiantes en honor de Manuel Ugarte y en el que se publican los trozos literarios y musicales, el canto latinoamericano y todos los números del programa de aquel lucido acto público. Ojalá que la propaganda de los estudiantes salvadoreños sea fecunda, siquiera sea en emulaciones y que nuestros estudiantes se decidan á luchar por la raza y por la patria.

Laelos Larive

## De Sta. María

Octubre 15

Un joven honrado y muy querido, vecino de San Marcos, ha sido víctima de una calumnia, por lo cual tendrá que ir á la capital, á denunciar el hecho ante autoridad competente, en atención á no poderlo hacer en el lugar de su vecindario, por desconfiar de los procedimientos, rectitud y... de cierta autoridad política.

De mi parte apruebo la opinión de ese joven, porque yo conozco también esas cosas.

Mal estamos así:

¿No?  
¿Tendremos que estar yendo á San José?  
Informaré sobre esto.

«CANDIDATO»

## De San Marcos

Octubre 17.

Hoy partió para los límites con Panamá don Próspero Mensa, comerciante de Santa María, quien se dirige á ese lugar en compañía de otros señores, á practicar una diligencia que se le ha encargado.

Deseamos al amigo un feliz viaje y que regrese pronto.

Es admirable lo adelantados que están los escolares de San Lorenzo; se nota en ellos mucha aplicación é inteligencia, á pesar de ser el primer año que reciben lecciones.

Felicitamos á la maestra por el buen cumplimiento de su cargo.

Ojalá que la Junta de Educación se interesara porque se siguiera adelante con los trabajos de la Casa Escolar de dicho lugar, cuyos trabajos han sido suspendidos no sabemos por qué motivo; sería de mucha necesidad, pues en la actual no hay mucha comodidad.

## AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Méndez, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con un millón de colones de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

### "A. COLLADO SUCESORES"

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado

Julia Collado

Adrián Collado Quirós

Enrique Collado

Delfina Collado de Sáenz

María Cristina Collado

Manuel Collado

Carlos Collado

## LOS CHANCHULLOS

No debieran llamarse chanchulleros sino GATULLOS, por lo que respecta á las uñas. ¿Y cómo concluir con ese cáncer social? Satisfaciendo ese lujo que es la causa de ese mal, sin sacrificio del bolsillo, es decir, mandándose á teñir sus ropas, pañolones, chales, etc., á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS; como las prendas quedan como nuevas, la ilusión es completa, y el problema queda resuelto.—Precios módicos y fiel cumplimiento.

## POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama va en grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiastmáticos. Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que con los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosforia, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.  
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



## RELOJERIA SUIZA

### ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Coronas naturales,

Begonias artificiales,

Bulbos, Plantas y enorme cantidad de materiales llegarán pronto á

TUDO SE VENDE BARATÍSIMO EL INVERNADERO

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

### Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

#### DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones

entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado n.º 343 y teléfono n.º 278

te al acorazado Rhode Island, de la gran escuadra del Atlántico que está anclada para la gran revista presidencial; en otro accidente seis marinos del acorazado Maine rescataron á nueve personas que se estaban ahogando. Se estima que más de 200 mil personas en embarcaciones de toda clase han ocurrido á presenciar la gran revista naval y que de tierra son más de 15 mil personas las que la presenciarán durante el día y la noche en que la armada estará lujosa y artísticamente iluminada.

París, 17.—El Gobierno está sondeando á las potencias europeas, con respecto á una conferencia internacional, con el propósito de arreglar la guerra de los balkanes, ó buscar un medio de consolidar la paz en Europa, anticipándose á cualquier posibilidad de una complicación europea.

Heidelberg Alemania, 17.—Gran victoria montenegrina hoy. Un despacho dice: gloriosa victoria; diez mil, con artillería, capturados, el telegrama está fechado á las 2 y 58 p. m.

Berlin, 17.—El Local anzeiger dice que Grecia, Bulgaria y Serbia declararán hoy la guerra á Turquía.

Constantinopla, 17.—Los turcos derrotaron, haciendo pedazos las fuerzas montenegrinas en Guringe; los que huyeron á la desbandada. Esta victoria está confirmada por mensajes de los comandantes turcos. Los informes dicen que el ejército montenegrino avisó de Turi, sobre Schuten.

Londres, 17.—La prensa hace varios y negros comentarios acerca del accidente ocurrido á Roosevelt.

Washington, 17.—El el Instituto Internacional de Ley se estudia la ley de bonos que debe existir en las 21 repúblicas codificadas por una ley internacional americana, fundada aquí por el Doctor James Brown, Scott y Carnegie; con subdonación.

Chicago, 17.—Roosevelt herido anoche por John Schrank en Milwaukee, descansa hoy en el hospital Mercy; media docena de los más hábiles cirujanos de ésta, hicieron un escrupuloso examen de la herida y anunciaron que la bala no atravesó el pulmón, pero que está alojada en el pecho; hasta las 11 no habían hecho el plan operatorio.

Milwaukee, 17.—En la Instructiva preliminar que se le sigue á John Schrank y de conformidad con el Informe de la policía de Nueva York, ha sido declarado culpable de asesinato contra la persona de Roosevelt.

El positivo Informe de que la herida de Roosevelt no era grave, fue dada por el doctor Straton, de Milwaukee, quien dijo que no era cosa de alarmarse.

Londres, 17.—La noticia de la conferencia de las potencias relativa á la cuestión de los Balkanes fue recibida aquí con interés.

Comunican de Atenas oficialmente que la ruptura de relaciones con Turquía, probablemente se hará ó se anunciará hoy. Otras noticias dicen que han ocurrido nuevos encuentros.

Chicago, 17.—El Informe oficial de los cirujanos que asisten á Roosevelt dice que han encontrado una profunda herida en el pecho, la cual no interesó en su tránsito ningún órgano vital, que la herida no ha sido sondeada; que el punto de entrada es precisamente una pulgada bajo el pezón de la tetilla derecha; que el curso de la bala es hacia arriba, cuatro pulgadas de la pared torácica, sin darse señales de haber penetrado los pulmones, que el pulso es de 90, la temperatura es de 99,2, la respiración 20.

Actualmente no se le operará con el propósito de extraer la bala. Que su condición es sin novedad, siendo de absoluta necesidad el completo reposo.

Málaga, 17.—Gran tempestad y lluvias torrenciales. El Guadalmedina crecidísimo ha inundado las calles y paseos, dejando la caleta intransitable.

Londres, 17.—Un expreso de Constantinopla, de fuente fidedigna detalla el plan de campaña servio cuyas fuerzas se componen de tres ejércitos: el primero formado de 120.000 hombres concentrados en las inmediaciones de Vranke, como base estratégica, con el fin de ocupar á Uskub; el segundo ejército consta de los conscriptos y se compone de..... 70.000 hombres y el tercero, ó sea el principal avanza de Uskub para Bulgaria, donde será reforzado por las tropas búlgaras que avanzarán sobre el valle Wayneri, Calau y Dumonove.

Milwaukee, 17.—En el Tribunal del distrito, John Schrank, fué declarado culpable. Su apariencia es de hombre inteligente, pero sus historietas están llenas de visiones y curiosidades. Las cartas encontradas en sus bolsillos denotan instabilidad mental; el revolver es calibre 38. Dice que soñó que Czdgoz que mató á Mac Kinley, no había sido á éste sino á Roosevelt; que estaba convencido que al llegar Roosevelt á la Presidencia sería una amenaza para el país; que el proyecto de formar un tercer Partido sería un gran peligro para Estados Unidos y que si resultaba electo Presidente precipitaría al país en una sangrienta guerra civil y que antes que esto sucediera era preferible matarlo.

Bilbao, 17.—Hay baja en los valores extranjeros, ocasionada por el conflicto de los Balkanes; témesse que origine algunos quiebras; hay mucha expectación en los negocios de la semana.

Londres, 17.—De Constantinopla avisan que los ministros griego y búlgaro se despidieron. La concentración militar bulgo servia ha terminado.

Europa está en espera de noticias de una gran batalla; pero los expertos militares no aciertan en qué lugar tendrá lugar.

## Bennett Rojas y Fernández

### BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 010 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

## IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

## Bonitos negocios

Vendemos:

1º.—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º.—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º.—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cª. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

## Nueva Ferretería

de

### Adolfo de la Guardia

#### "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

## BERTA MUÑOZ

---OBSTETRICA---

Ofrece sus servicios 75 vs al N. de La Tempestad

PRECIOS MODICOS